



La Carta a Claver

1. Día Colombiano de los Derechos humanos

El congreso de Colombia, por medio de la ley 95 del año 1985, declaró el 9 de septiembre, festividad de San Pedro Claver y en honor suyo, “Día colombiano de los Derechos Humanos.”

San Juan Pablo II, quien había mencionado explícitamente en su encíclica Sollicitudo Rei Socialis a San Pedro Claver como ejemplo de solidaridad en las difíciles circunstancias actuales, expresó en 1980, con Ocasio del cuatro centenario de su natalicio: “ En nuestro mundo de hoy , que proclama con insistencia el respeto de ellos Derechos humanos y que tanto sigue necesitando la real observancia de ellos mismos en muy diversos campos, el ejemplo de san Pedro Claver ofrece un luminoso punto de referencia como eminente defensor de esos derechos y por los medios empleados en ellos”.

Y más recientemente el Papa Francisco en el Rezo del Ángelus el 10 de septiembre de 2017 nos dijo: “Y en esta iglesia le rezaremos a María, que se llamó a sí misma «(la esclava del Señor)», y a san Pedro Claver, el «esclavo de los negros para siempre)», como se hizo llamar desde el día de su profesión solemne. Él esperaba las naves que llegaban desde África al principal mercado de esclavos del Nuevo Mundo. Muchas veces los atendía solamente con gestos, gestos evangelizadores, por la imposibilidad de comunicarse, por la diversidad de los idiomas. Pero una caricia trasciende todos los idiomas. Sin embargo, Pedro Claver sabía que el lenguaje de la caridad, de la misericordia era comprendido por todos. De hecho, la caridad ayuda a comprender la verdad y la verdad reclama gestos de caridad: van juntas, no se pueden separar. Cuando sentía repugnancia hacia ellos

—porque pobrecitos venían en un estado que repugnaba— Pedro Claver le besaba las llagas.

Austero y caritativo hasta el heroísmo, después de haber confortado la soledad de centenares de miles de personas, no murió honrado, se olvidaron de él y transcurrió los últimos cuatro años de su vida enfermo y en su celda y en un espantoso estado de abandono. Así paga el mundo; Dios le pagó de otra manera. Efectivamente, san Pedro Claver ha testimoniado en modo formidable la responsabilidad y el interés que cada uno de nosotros debe tener por sus hermanos. Este santo fue, por lo demás, acusado injustamente de ser indiscreto por su celo y debió enfrentar duras críticas y una pertinaz oposición por parte de quienes temían que su ministerio socavase el lucrativo comercio de los esclavos.

Todavía hoy, en Colombia y en el mundo, millones de personas son vendidas como esclavos, o bien mendigan un poco de humanidad, un momento de ternura, se hacen a la mar o emprenden el camino porque lo han perdido todo, empezando por su dignidad y sus propios derechos.

2. Breve biografía de San Pedro Claver:

San Pedro Claver nació en Verdú España en el año de 1580 en el seno de una familia muy humilde. Fue novicio de la compañía de Jesús en Tarragona y adelanto sus estudios de humanidades en Palma de Mallorca. En 1610 se embarcó para Cartagena de Indias, desde donde pasó a Bogotá con la idea de hacerse hermano coadjutor. Dos años después volvió a Cartagena de Indias distinguiéndose por su labor pastoral en favor de los hombres y mujeres esclavizados.

En 1616 fue ordenado sacerdote en la catedral de Cartagena de indias. Su meritoria labor pastoral consistía en visitar los barcos recién llegados y prestar atención espiritual y material a los negros esclavizados que s encontraban en condiciones infrahumanas y a quienes consagraría sus mejores energías en defensa de sus derechos como personas y como hijos de Dios.

San Pedro Claver no sólo hizo de la acogida la hija mayor del amor con los negros esclavizados, sino que también supo extender con vitalidad su labor pastoral a todos los grupos étnicos o religiosos que sufrían la marginación. En un ambiente, hostil y difícil, Enel que el desarrollo del ser humano era violado sin escrúpulos, San Pedro Claver señalo valientemente a quienes los dominaban, que aquellos seres oprimidos eran iguales a ellos en su dignidad.

La figura de San Pedro Claver y su compromiso radical por la dignidad humana hoy, más que nunca, tiene una especial relevancia por la situación de violación de los derechos humanos en nuestra Nación, como por la situación del pueblo afro en muchos territorios de Colombia. San Pedro Claver murió en Cartagena de Indias después de una ardua labor misionera de casi 40 años. Fue canonizado por el Papa León XII en el año 1888 quien dijo de él: "Después de la vida de Cristo, ninguna ha conmovido tan profundamente mi alma como la del gran apóstol San Pedro Claver".

3. Reflexiones que nos pueden ayudar a escribir la carta.

En nuestra Nación colombiana no nos ha sido fácil aprender a amar gratuitamente. Por lo general surgen entre nosotros preguntas como: ¿Para qué sirve hacerlo? ¿Qué utilidad tiene? ¿Qué ganamos con eso? Somos una sociedad calculadora y medidora. Todo lo calculamos y lo medimos. La economía de mercado donde todo tiene un precio nos ha moldeado hasta el punto que consideramos que todo se obtiene es pagando: alimentos, vestido, vivienda, transporte, diversión. Por esos nuestras relaciones están determinadas por un intercambio de servicios sobre la base de nuestros intereses.

Pero, los signos que supo dar San Pedro Claver, como el amor, la acogida, la solidaridad, la cercanía, la intimidad, la lucha por el débil, la esperanza, la alegría interior, son signos que no se obtienen con dinero. Son algo gratuito que se ofrece sin esperar nada a cambio, si no es el crecimiento y la vida del otro. Toda la acción misericordiosa de San Pedro Claver, fue el ágape de los primeros cristianos que siempre resaltaron en la vida comunitaria la gratuidad en contra del interés y el egoísmo.

Nuestros hermanos y hermanas que hoy sufren los rigores de la guerra en tantas regiones de Colombia y en muchas de nuestras ciudades, sólo pueden recibir un amor gratuito de parte nuestra, ya que la gran mayoría de ellos, no tienen nada para poder devolver a quien se les quiera acercar. Son nuestros hermanos en soledad y dolor, maltratados por la vida, incomprensidos por casi todos, empobrecidas por la sociedad, y sin salida alguna en la vida. Ellos claman por testigos con el coraje evangélico de San Pedro Claver.

4. ¿Por qué una Carta a Claver? Justificaciones

- Porque ley 95 del año 1985, declaró el 9 de septiembre, festividad de San Pedro Claver y en honor suyo, “Día colombiano de los Derechos Humanos.”
- Porque San Pedro Claver ha testimoniado en modo formidable la responsabilidad y el interés que cada uno de nosotros debe tener por sus hermanos.
- Porque Todavía hoy, en Colombia y en el mundo, millones de personas son vendidas como esclavos, o bien mendigan un poco de humanidad, un momento de ternura, son migrantes que se hacen a la mar emprendiendo un camino en el que pierden su dignidad y sus derechos.
- Porque supo extender con vitalidad su labor pastoral a todos los grupos étnicos y religiosos que sufrían la marginación. Y lo hizo en un ambiente, hostil y difícil.
- Porque en circunstancias en que la dignidad del ser humano era violada sin escrúpulos, San Pedro Claver señaló valientemente a quienes los dominaban, poniendo de presente que aquellos seres oprimidos eran iguales a ellos en su dignidad.

5. Objetivo General

Motivar, sensibilizar y despertar interés a nuestros niñ@s y adolescentes en el conocimiento de la vida de San Pedro Claver, de su defensa de la dignidad humana y de las acciones heroicas de su historia eclesial para que a través de la redacción de una carta le cuenten la realidad de Derechos Humanos que viven sus entornos e incidan en una cultura de paz y reconciliación.

6. Acciones a realizar

- Motivar y sensibilizar a las instituciones educativas, parroquias, grupos vulnerables y comunidades de jóvenes.
- Presentar un material pedagógico sobre la vida de San Pedro Claver para los educadores y animadores de grupos juveniles y comunidades de jóvenes, de tal manera que los animen a escribir la carta.
- Abrir conversatorios y espacios de diálogo con jóvenes en medios de comunicación sobre la vida de san Pedro Claver.
- Visitar el Santuario de San Pedro Claver durante su novena y el 9 de septiembre día de su fiesta, y presentar a los pies del santo las cartas que recogen el testimonio y la esperanza de los jóvenes que anhelan una Colombia reconciliada y en Paz.
- Disponer de un buzón en cada una de las parroquias, grupos vulnerables y comunidades en la que los jóvenes puedan depositar su carta a Claver. Igualmente, estas cartas pueden ser enviadas al correo electrónico buzondeclaver@gmail.com